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人大视窗

“没想到这么快就拿到码头的分红钱
了，想想以后每年都有，日子真是有盼头。”
大齐塘村村民沈叶萍打开红红的信封，数
着里面的百元大钞，脸上笑开了花。

这段时间，新埭镇大齐塘村的村民们
心窝里都暖洋洋的，因为他们的众筹码头
开始分红了。

村民们口中的“众筹码头”，也叫大齐
塘村诸仙汇建材堆场码头。该码头是我
市首个村民众筹入股村集体经济项目，直
接为入股村民每年带来20%左右的收益，
有力带动了全体村民尤其是低收入家庭
共同奔上致富路。

而让这曾经的“劣质资产”变成“致富
码头”的关键人物，就是市人大代表，新埭
镇大齐塘村党委书记、村委会主任黄伟。

2021年12月7日，嘉兴市人大常
委会发布公告：《嘉兴市住宅物业管
理条例》（以下简称《条例》）已经浙江
省第十三届人民代表大会常务委员
会第三十二次会议批准，现予公布，
自2022年3月1日起施行。

得知这一喜讯，嘉兴市第八届人大
代表、平湖市物业管理处协理员马慧珍
喜出望外，激动不已。作为一名普通人
大代表的她，亲身经历了这一部地方
性法规的诞生，从提出议案到列入立法
计划，从调查研究到形成初稿，从广泛
征求意见、多次审议到正式出台实施，
浸透了人大代表和人民群众的智慧。

2017年，时任平湖市物业管理处主任
的马慧珍光荣当选嘉兴市八届人大代
表。嘉兴市第八届人大一次会议召开在
即，如何发挥作用，为老百姓代言？马慧
珍辗转反侧，反复思考。

近十年的小区物业管理工作让她打
开了思路。小区管理收费难、停车难、“两
金”使用难、违规处理难和纠纷调处难等

“五难”问题经常让她束手无策。产生这
些问题的原因十分复杂，涉及到观念、机

构、体制、市场和监管等，但最主要是法律
法规的不健全。

于是，她起草了《关于加快嘉兴市物业
管理立法工作的议案》。但她心中还是不
踏实，担心列举的事实不够充分，提出的建
议不够科学，最担心的是这样的立法议案
能否得到人大和政府的重视，心中没有十
足的把握。

她带着议案初稿走访物业公司董事
长，召集社区干部、居民群众召开座谈

会。“2016年度共受理涉及物业管理的信
访投诉件达 420件。”“业主委员会能做点
啥？做到了没有？合不合法？”“专项维修
资金如何发挥作用？使用程序明确吗？”

“小区停车位的所有权、管理权到底归
谁？”……群众的真实想法让马慧珍提出
议案有了底气、有了自信。

在嘉兴市第八届人大一次会议上，她
联名13位人大代表提交了这份议案，引起
了议案审查委员会的高度重视，被列为唯

一的大会议案。8月 31日，嘉兴市人大法
制委员会全体会议建议将物业管理工作
列入 2018年立法计划的二类项目。嘉兴
市第八届人大常委会第十三次主任会议
研究，明确由嘉兴市建委负责牵头调研，
嘉兴市人大城建环资委负责联系跟进。

作为一名新代表，马慧珍感到无上荣
光，也深感责任重大，决心一定要配合做
好工作，出台一部高质量的《住宅物业管
理条例》。

提出议案，列入立法计划

她，亲历了一部地方性法规的诞生
■金在良

“众筹码头”托起共富梦
■金宇擎

马慧珍（右二）赴当湖街道
海德城小区调处开发遗留问题

马慧珍（左二）调研红色物业
党群服务中心

“过去我一直以为立法是很神圣的事
情，不是普通老百姓所能企及的。但是
当上人大代表后，通过自己的亲身经历，
体会到法律法规保障的是百姓的利益，
普通百姓同样可以参与其中，影响并推
动法律法规的制定和实施。我是物业管
理工作者，是人民选出来的人大代表，身
后有成千上万的人民群众，是他们给了
我无穷的智慧和力量。”马慧珍说。

历经近四年时间，经过几上几下的审
议和几十次的修改，《条例》正式出台。仔
细阅读《条例》，她十分感慨：“业主委员会
作为小区的自治组织，从成立到业主大会

召开以及日常指导和工作开展应落实属
地管理原则。我的这一主张在《条例》第
八条至十五条得到了充分体现。”

她还说，嘉兴作为红船起航地，物业
管理作为社区基层治理的重要组成部分，
必须把党建工作引入到物业管理中，把物
业服务企业和业主委员会打造成服务百
姓的红色队伍，把物业服务中心打造成红
色物业基地。《条例》第三条规定了物业管
理应遵循党建引领原则。

小区停车难问题由来已久，开发商出
于自身利益的考虑，对停车位实行只售不
租的策略，使得逐年增多的业主车辆和小

区固有的停车位少之间的矛盾越来越突
出，在条例中必须明确开发商不得只售不
租。马慧珍一直坚持的观点也成了《条例》
条款，第二十七条规定：用于停放汽车的车
位、车库，业主提出租赁要求的，应当出租。

人民群众对小区公共收益归属问题
一直意见很大。物业服务企业为缓解停
车难题，在小区内道路上画线用于业主停
车，按物价局政策规定收取的费用，小区
电梯内投放广告产生的收益等，这部分收
益按规定应归属业主共有，但由于业主委
员会未建账，一般都由物业公司代为管
理，部分业主认为公共收益被物业公司侵

吞，由此出现较多矛盾。马慧珍强力主张
《条例》应明确公共收益要单独建账，使用
要公开透明，最终《条例》三十条作出了规
定。

《条例》从最初提交议案，到列入立法
计划，进入立法程序，并一步步审议走向
出台并实施，马慧珍感慨万千。她说：“我
只是一名普通的基层物业管理工作者，却
能参与进来共商大事，向人大和政府表达
基层的心声，把基层群众的声音带到上
层，并转化为决策行为，制定影响人民群
众生活的地方性法规，使我对社会主义民
主制度有了更真切的体验和感受。”

梦寐以求，夙愿终于实现

马慧珍深知，一部地方性法规的诞
生，需要经过调研、论证、纳入立法程序、
出台草案、征求意见、审议通过等程序，有
时看似已经成熟的征求意见稿仍需上下
反复征求修改意见，确保尽善尽美，绝不
一蹴而就。但为了让人民群众有更好的
居住环境，她横下一条心，一定要克服困
难，尽全力促成这部地方性法规的出台。

2018年 6月，嘉兴市城乡建设管理委
员会成立立法工作领导小组，由建委党委
书记、主任亲自挂帅，下设立法工作办公
室。她和其他县市区条线业务骨干一起被

抽调到办公室，启动立法前期调研和起草
工作。

为了将听取意见的触角延伸到基层，
将公众参与直接引入立法过程，拓宽社会
各方有序参与立法的途径，进一步提高立
法质量，嘉兴市人大将平湖市物业管理处
确定为“地方立法基层联系点”。

身兼人大代表、联系点负责人、立法
工作组成员、行业主管部门负责人等多重
身份的她主动挑起重担，到企业、到行业
协会、到社区开展立法调研，将搜集到的
意见建议一一记录在案。

在草案起草过程中，她随立法工作组
先后到上海、苏州、无锡、杭州等省内外物
业管理地方立法成熟的城市开展实地考
察，同时开展大范围的比对工作。以《浙
江省物业管理条例》作为参照，共比对全
国18个省、4个自治区、3个直辖市的物业
管理条例和相类似的法律法规，比对出
200多条有价值的内容进行深入分析，对
具有前瞻性制度设计的《深圳市物业管理
条例》和《南京市物业管理条例》等进行深
入的研读。

她认为，深圳市作为改革开放以来

率先从香港地区引入房地产开发及物
业管理模式、诞生全国第一个商品房住
宅小区、第一个业主委员会和物业管理
企业的城市，它的立法经验和草案修订
过程具有非常高的前瞻性和借鉴性。
她赞同，《南京市住宅物业管理条例》中
的设立维修资金应急使用制度、物业服
务第三方评估制度等诸多创新点值得
引入。

历经近半年时间的拟草、修改、完善，
2018年11月形成了《嘉兴市物业管理条例
（草案）》首稿。

参与立法，协助寻求“最大公约数”

2022年1月20日，大齐塘村很快迎来
了“众筹码头”的第一次分红。

“我们今天收到的分红是 1000 元，
是按照每年保底收益 10%先分的，年后
村里还会根据码头实际效益进行第二次
浮动分红。”大齐塘村村民周龙法兴奋地
说，他已经把项目的分红模式摸了个门
清。

为了让身体不便的低收入家庭也能
及时收获共同富裕的喜悦，黄伟当天下班
后专门到这些低收入农户家中，第一时间
给他们发放了码头分红。

“我这眼睛是残疾的，看不清，但我这

心里跟明镜似的，黄书记这是真正把我们
老百姓放到心里去了。”低保边缘户陆士
良拿着分红的手止不住颤抖，眼里隐隐含
着激动的泪光，“女儿没了，老父亲病了，
还有个上幼儿园的小孙女，只盼着这些钱
能减轻点生活压力。”

陆士良握着黄伟的手，久久不愿松
开。“会有的，都会有的。”黄伟在安慰的同
时也暗暗下定决心，要让更多的低收入户
实现增收。

“按照成交价计算，村民们的收益预
计能达到 20%左右。”黄伟告诉村民们，

“等整个项目审计完成，将再进行第二次

分红。估计实际入股的每户村民家庭平
均每年可以分得约2000元。”

“众筹码头”不仅让村民腰包鼓了，村
集体经济也迎来了新增长。

2021年，大齐塘村的村集体收入为
1140万元。码头启用后，直接为村集体增
收370万元。

“接下来，村里还将启动二期码头建
设，为更多的村民，尤其是低收入家庭的
稳定增收拓宽路子。”黄伟认真研究起了
下一步工作，“我们村总共1800多户，这次
实际参与的村民不到三分之一，接下来要
想办法让更多村民参与进来。”

“黄书记处处为我们着想，真不愧是
我们选出来的好代表！”大家都对黄伟交
口称赞。

2022年 2月，市十六届人大一次会议
上，黄伟又向大会提出《关于进一步通过

“众筹+”盘活集体经济，实现村强民富的
建议》，他的目光放得更远了，“共同富裕
的路上，一个都不能少。”他用实际行动践
行了铮铮的履职诺言。

在我市高质量发展勇当共同富裕新
崛起典范的征程中，黄伟的村集体经济项
目“众筹模式”让百姓齐步迈向共同富裕
变得未来可期……

股份收益共享，大家一起增收

“村里这个项目好呀，我们入 5股也
才 1万块钱，算下来，每年最少有 1000块
分红，比存银行还合算呢！”2020年11月，
村里开始认购“建材堆场码头”股份，村民
们都热情高涨。

最终，共有 575 户村民家庭参与认
购，筹得资金 642.8万元。其中，28名经
济基础较好的人大代表、村干部和党员
主动为 58户低收入家庭出资 36万元垫
资入股。

“黄书记真的很负责，他率先为低收
入户垫资，作了很好的表率，我当然也义

不容辞！”企业家代表石华杰说道，他为低
收入户垫资了2万元。

“给低收入户垫资多少股，自己就可
以在 5股的基础上相应地增加多少股，每
人最多垫资10股即2万元，含自己入股金
额上限 5万元。”为了提高垫资的积极性
和合理性，黄伟考虑十分周到。

在黄伟看来，众筹是不论贫富的一人
一股，为的是共同富裕的目标。有的村民
家里困难，出不起参股的钱，就由我们人
大代表、村干部等帮忙垫付，收益分红给
低收入户，垫付股金到期后归还，这样也

能让低收入户生活有“底”一些。
2021 年 1 月，码头改造项目正式启

动，总造价 1365万元，其中村经济合作社
出资722.2万元，村民筹资642.8万元。

“我时不时地替大伙儿过来瞧瞧，这
个码头是我们大家一起建的，就盼着它赶
紧建成。”村民小组长潘根祥心心念念。

“一定要符合安全、消防、环保等有关
规定，要加快进度，老百姓都等着呢！”黄
伟每个月至少带着人大代表到码头建设
现场视察一次，看到工程进度良好才放
心。

经过了 10个多月的施工建设，码头
顺利竣工。新码头占地面积9.32亩，建设
300吨级泊位2个，年通货能力60万吨。

11月19日，新码头公开竞价招租，起
拍价为每年180万元，经历了66次的叫价
竞拍，最终以每年 370万元的价格拿下码
头的五年租赁权。

“这个价格出人意料，太惊喜了！”黄
伟激动地表示，现场入股的村民代表也纷
纷起身欢呼鼓掌。

昔日的“烫手山芋”变成了致富“香饽
饽”。

先富帮带后富，共建致富码头

“年租金只有 55万元，问题却不少。”
说起码头改造前的情景，黄伟接连叹气。

该建材堆场码头，曾经是个历史遗
留的临时码头，属于村集体资产。码头
地理位置十分优越，位于大齐塘村平兴
公路桥下游 151.3米处五级航道丁诸线
旁，水路 200米连通三级航道杭平申线，
500米连通千吨级新建待泊区港池。但
由于常年粗放式经营，码头基础设施陈
旧，环保不达标等问题接踵而至，最终于
2019年停运。

“这么好的码头就这样荒废在那边，

太可惜了。”村里人频频感慨。
“如何激活码头，让村集体资产真正

发挥效益？”黄伟每天都在钻研思考。
“最初的立项方案中，码头提升工程

的资金大概要 1800万元。那时候，村集
体一年的收入只有 600多万元，资金压力
太大。”黄伟给村里算过一笔账，“回本”难
度大，改造计划因此被搁置下来。

“钱从哪里来？”成了最大的问题。
一次偶然的机会，黄伟听人说起台

州玉环上栈头村的故事，“众筹”二字便
深深地印在他脑海里。他第一时间实地

调研、交流学习，又经常性地深入走访、
收集民情民意，最后创新性地提出了邀
请村民众筹入股码头改造项目的具体方
案。

“码头改造总造价 1365万元，初步建
议 450万元是众筹募资部分，约占总投资
的35%。项目按基本股每股2000元众筹，
每个股东户可入 1到 5股，实施期限为 5
年，每年年收益保底 10%，收益大于 10%
实行二次分红。”黄伟仔仔细细地向村民
们讲解着方案。

“黄书记啊，我也想参与这个项目，但

是我一下子拿不出这么多钱怎么办？”“是
啊，我们哪来的钱入股啊。”村里的低收入
户都不禁担忧起来。

黄伟又耐心解释道：“大家的情况我
都充分考虑到了，我会带头发动一些企业
家代表、村干部等先为大家垫资入股，你
们放心，一个都不会少。”

此话一出，村民们的心都定了，“黄伟
是人大代表，我们相信他，他想出来的主
意肯定能行！”

在宣传调研阶段，就有 629户村民家
庭签署了入股意向书。

探索聚财渠道，“众筹”指明方向

黄伟（右二）带领人大代表、村
干部视察施工进度

村民认筹现场

（本版照片由市人大常委会办公室提供）

全过程人民民主的平湖实践全过程人民民主的平湖实践
有这样一群人，他们有着平凡的职业，过着平凡的生活，却有着不平凡的坚守；他们用脚步丈量民情、用真情倾听民意、用行动凝聚民心，他们是信仰

的守望者——人大代表。人民的重托不可辜负，我市人大代表在履职过程中始终怀有敬畏之心，与民共情、为民解忧，用勤勉履职的实际行动，书写践行
全过程人民民主的崭新篇章。本期《人大视窗》为大家展示我市两名优秀人大代表，探寻他们精彩的履职之路，领略全过程人民民主的平湖实践。


